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La Asociación Gremial de Mujeres en Energía Chile tiene como objetivo 
promover el desarrollo de sus asociadas, fomentar la erradicación de 
la discriminación hacia las mujeres, la igualdad de género en la indus-
tria, y buscar un diálogo público y privado sobre las problemáticas que 
afectan a las mujeres en este ámbito. Anaís Scapini, vicepresidenta del 
gremio, se refiere a estos enunciados.

AnAís scApini: “nuestro objetivo es 
promover lA empleAbilidAd y eliminAr 
brechAs de género”

TCL, pionera en tecnología de visualización para smartphones, tablets 
y dispositivos conectados, anunció para este 2024 la disponibilidad de 
su cartera 5G más amplia, que incluye la última tecnología NXTPAPER 
y nuevas innovaciones de producto. El catálogo incluye los dispositivos 
inteligentes de última generación TCL NXTPAPER, los smartphones 
TCL Serie 50 y dongles inteligentes mejorados diseñados para aprove-
char la potencia de la tecnología 5G.

tcl lAnzA su cArterA de móviles Año 2024 
más AmpliA en todAs sus cAtegoríAs y 
dispositivos

Según un estudio de la Asociación Chilena de Seguridad, el estrés 
laboral ha aumentado considerablemente en las organizaciones. ¿Las 
razones? la sobrecarga, las condiciones organizacionales hostiles, el 
escaso apoyo social, las conductas de acoso laboral y el liderazgo dis-
funcional. El coaching Pablo Fuenzalida se refiere al bienestar y tam-
bién a cómo mejorar nuestra espiritualidad como colaborador.

pAblo FuenzAlidA explicA lA interesAnte 
conexión entre lA neurocienciA y lA 
espirituAlidAd

Un importante triunfo y reconocimiento a su liderazgo obtuvo la CEO 
de Cryptomarket, María Fernanda Juppet, tras ganar su nominación en 
la categoría “Excelencia en liderazgos financieros, fintech y startups”, 
donde llegó a la final junto a otras nueve personas. Todo esto en el 
marco de la FiNext Awards Conference de Dubái 2024, que se llevó a 
cabo el 28 y 29 de febrero.

ceo de cryptomArket triunFA en los 
“óscAr” de lA industriA Fintech en lA 
Finext de dubái



Matías Haidbauer: 
“Con la IA generativa 

creemos que este 
será el año de las 

deepfakes”

C
on más de 20 años de carrera dentro de 
la compañía global, el ejecutivo habla 
de esta especie de usurpación de iden-
tidad. “Hoy en día, es más fácil para los 
cibercriminales entrar a un ecosistema 

de una entidad, sea esta privada o pública. Es más 
sencillo vulnerar credenciales, usuarios y password. 
Ellos (los delincuentes) saben dónde está la puerta 
abierta”, explica a Tech and de City.

Señala que se está viendo una migración del mo-
dus operandi de los atacantes para intentar mucho 
más campañas para obtener las credenciales de 
personas legítimas. Haidbauer indica que lo ha-
cen a través de campañas de phishing o ingeniería 

social, gracias a la inteligencia artificial generativa. 
“Hoy, con la IA pueden masificar eso y tener acce-
so a un conjunto de datos. Estamos viendo mucho 
más foco en proteger quiénes son las personas que 
se están autenticando en mi ecosistema”, explica.

Pero IBM no sólo señala la información en el repor-
te, sino que también está entregando soluciones a 
las empresas con las que trabaja. “Lo que genera-
mos con este reporte es la concientización de cómo 
estamos funcionando. Hay soluciones y servicios 
para que estas cosas no sucedan. Las empresas 
pueden defenderse y tener un enfoque mental, ya 
que debes asegurarte que la persona que está ac-
cediendo a esos sistemas, es quien dice ser. Hay 
que tomar acciones de proceso, de estructura, de 

hAce pocos díAs Ibm lAnzó el 
x-Force threAt Intelligence 

Index 2024, resAltAndo unA crisis 
emergente de identidAd globAl 

que compromete A lAs empresAs en 
todo el mundo. de hecho, el 71% de 
los ciberAtAques Fueron cAusAdos 
por lA explotAción de lA identidAd 
A nivel mundiAl. mAtíAs hAidbAuer, 
líder de Ibm security services pArA 
hispAnoAméricA, se reFiere A estAs 

estAdísticAs.



inversión, para protegerte a un costo razonable”, ex-
plica el líder de IBM.

El boom dE los dEEpfakEs

Matías Haidbauer señala que en este 2024, hay más 
de 80 países que tendrán elecciones presidencia-
les, principalmente las de Estados Unidos y algunos 
países de la Unión Europea. Además, se estarán de-
sarrollando los Juegos Olímpicos, por lo tanto, cree 
que este año será “un boom de los deepfakes, con 
campañas de desinformación masiva”.

Por lo mismo, IBM está trabajando con las bonda-
des positivas de la inteligencia artificial generativa, 
para ayudar a las empresas a defenderse de estos 

ataques virtuales. “La IA es un arma que sirve a los 
dos bandos”, indica.

Haidbauer señala que este año se está viendo una 
bajada en el ransomware, ya que está dejando de 
ser redituable. Dice que hace algunos años, algunas 
empresas, ante la desesperación de su información 
perdida, terminaban pagando los rescates. “Hoy en 
día se están tomando más precauciones. Aunque 
América Latina sigue siendo la principal zona de 
ataque, aunque según estadísticas más del 85% de 
estos se podrían haber evitado con medidas bási-
cas de seguridad”, advierte el líder de IBM.



Elisa Balmaceda: “La luz, en 
muchos sentidos, tiene que ver 
con hacer visible lo invisible”

A contAr del próximo 4 de Abril, A pArtir de lAs 21:00 horAs, será 
lA inAugurAción del proyecto lA cAjA cuánticA. el evento es unA 
experienciA que vinculA el Arte y lA cienciA, pArA sensibilizAr A lA 

comunidAd y FAcilitAr lA comprensión de propiedAdes FundAmentAles 
de lA luz y su nAturAlezA cuánticA. elisA bAlmAcedA, ArtistA visuAl, es 

su encArgAdA creAtivA y explicA su relAción con lA luz.

A contar del próximo 4 de abril, a partir de las 21:00 
horas, será la inauguración del proyecto La Caja 
Cuántica. El evento es una experiencia que vincula 
el arte y la ciencia, para sensibilizar a la comunidad 
y facilitar la comprensión de propiedades funda-
mentales de la luz y su naturaleza cuántica. Elisa 
Balmaceda, artista visual, es su encargada creativa 
y explica su relación con la luz.

La exhibición se materializa a través de una expo-

sición de arte lumínico y un recorrido interactivo 
ubicado al interior del emblemático Teatro Regional 
del Biobío. La iniciativa fue desarrollada por el Ins-
tituto Milenio de Investigación en Óptica (MIRO), en 
alianza con la Universidad de Concepción, el Teatro 
Biobío y la Junta de Vecinos Plaza Perú Diagonal, 
con el apoyo de la Municipalidad de Concepción.

La Caja Cuántica es uno de los proyectos de ciencia 
pública del Ministerio de Ciencia, Tecnología, Co-



nocimiento e Innovación. Balmaceda, desde niña, 
tiene una relación directa con los astros y las es-
trellas, pero también con la naturaleza en sí misma. 
Con el tiempo, a esa afición le sumó un desarrollo 
técnico con la tecnología, a través de la fotografía y 
las grabaciones en video. “Todo eso me marcó y en 
buena medida mi trabajo tiene mucho que ver con 
esta relación de lo humano y lo no humano media-
do por la tecnología”, indica a Let’s get physical.

Elisa Balmaceda se fue a hacer un magíster a Ale-
mania donde se enfocó en proyectos que cruzaban 
el arte y la ciencia con medios como la luz, el soni-
do, el video y la instalación. “En la escuela de artes 
mediales tenía la libertad de trabajar y de combi-
nar distintos medios. Y ahí me especialicé en temas 
de la luz y como los medios conllevan ese trabajo, 
particularmente la fotografía, el video y el cine. Pero 
también trabajé mucho con el sol como fuente lu-
mínica”, añade.

sEntidos dE la luz

La artista visual en gran medida tuvo la influencia 
de su padre, quien la acercó al cambo de la astro-
nomía amateur. Y, con ello, su relación con la luz. 
“La luz, en muchos sentidos, tiene que ver con ha-

cer visible lo invisible y muchas cosas muy fasci-
nantes. Por ejemplo, en Alemania hay una relación 
muy particular con la luz, por el tema geográfico y 
por las estaciones, ya que el invierno es muy oscu-
ro”, señala.

Elisa Balmaceda señala que los humanos son seres 
dependientes de la luz y que la rutina funciona a 
través de este reloj interno, a través de ciclos. “Con 
esto me empecé a interesar más en la relación en-
tre la biología, por un lado, y los ciclos cósmicos de 
las estaciones. Después, me invitaron a participar 
de un proyecto de arte y ciencia que era un inter-
cambio entre artistas y astrónomos. Visité muchos 
observatorios y laboratorios y aprendí un montón”, 
cuenta.

Finalmente, la artista visual destaca que en Alema-
nia existe un museo de arte lumínico en la ciudad 
de Unna y que sigue el trabajo de artistas como Ja-
mes Turrell, que hace proyectos muy grandes de 
arte lumínico como el “Skyspace: Espíritu de Luz”. 
“También está Nancy Holt que tiene una obra lla-
mada Sun Tunnels en el desierto de Estados Uni-
dos. Por otra parte, también he estado estudiando 
el arte ancestral en culturas andinas sobre la obser-
vación del sol y las estrellas”, puntualiza.

Ciberseguridad
+90% de los ciberataques exitosos
comienzan con un correo
electrónico fraudulento

Descarga nuestro reporte 2024
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Giorgio Siringo: “Es muy 
importante mantener 

el espectro limpio, para 
que ALMA siga teniendo 
la capacidad de hacer 

descubrimientos”

undécimo AniversArio:
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E
l 13 de marzo de 2024 se cumplió 
el undécimo aniversario del radio-
telescopio más grande del mun-
do: el Atacama Large Millimeter/
submillimeter Array, más cono-

cido como ALMA. El observatorio, que se 
ubica a unos 50 km. al este de San Pedro 
de Atacama y a 5.000 metros de altitud, 
en el norte de Chile, ha revolucionado la 
comprensión del Universo al revelar nue-
vos descubrimientos sobre la formación 
de planetas, estrellas y galaxias.  

Pero junto con festejar, ALMA se prepa-
ra para desafíos trascendentales, uno de 
ellos es mantener actualizada su tecnolo-
gía de punta. Otra, la constelación de saté-
lites artificiales en órbita que pone en ries-
go la observación con telescopios ópticos, 
pero también puede amenazar el futuro de 
la radioastronomía.

Giorgio Siringo, astrónomo italiano de 
ALMA y experto en radioastronomía mili-
métrica y submilimétrica, se refiere a este 
tema, así como a la contaminación lumíni-
ca y a la basura espacial.

El astrónomo italiano, quiEn 
trabaja En El radiotElEscopio 

alma dEsdE sus inicios, 
habla sobrE la prEsEncia dE 
constElacionEs dE satélitEs 
artificialEs quE afEctan la 
obsErvación dEl cosmos.

también, sE rEfiErE 
al problEma dE la 

contaminación lumínica y dE 
cómo sE Está trabajando En 
conjunto con institucionEs 
privadas y gubErnamEntalEs 

sobrE El futuro dE la 
astronomía mundial.
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“Para nosotros es muy importante mantener el es-
pectro limpio, para así garantizar que en los próxi-
mos años ALMA siga teniendo la capacidad de 
producir ciencia y de hacer nuevos e importantes 
descubrimientos”, señala Siringo, quien ve que el 
desarrollo de la tecnología de las comunicaciones, 
que está abarcando un amplio rango de frecuen-
cias, pueda afectar dichos planes.

De hecho, ALMA realizó un estudio sobre los ries-
gos que suponen las interferencias de radiofre-
cuencia (RFI), tanto desde la Tierra como de fuen-
tes espaciales. En el documento se identifican las 
vulnerabilidades y se discuten y evalúan las medi-
das de mitigación. “El espectro operativo de ALMA 
abarca desde 35 GHz hasta 950 GHz, dividido en 
10 bandas de frecuencia no contiguas. El riesgo de 
RFI es mayor en fuentes cercanas al sitio de ALMA, 
o dentro de la concesión ALMA”, explica el experto.

Por otra parte, para minimizar este riesgo, las ope-
raciones entre varios observatorios de la zona son 
coordinadas por ALMA como oficina de gestión del 
espectro, en colaboración con los miembros del 
Grupo de Trabajo de Chajnantor.

ConstElaCión dE satélitEs

Debido al tema de las comunicaciones y especial-
mente con la banda 5G -y próxima 6G- de internet, 
se ocupan los mismos canales de comunicación 
que la fibra óptica. Por lo mismo, señala Giorgio Si-
ringo, los operadores de telecomunicaciones están 
subiendo cada vez más su frecuencia. Pero hasta el 
momento, ello no ha afectado las operaciones de 
ALMA, aunque puede llegar a ser un problema en 
el mediano plazo.

Otro de los temas planteados por el experto es 
cuánto afecta a la astronomía óptica la constela-
ción de satélites que orbita la Tierra. Según datos 
de la empresa Starlink, hay cerca 8.000 satélites 
en órbita y se espere que sumen 12.000 más en los 
próximos años.

“En realidad son muchos más los satélites. Y ese es 
un problema muy importante, no solamente para la 
astronomía. En general, hay consecuencias que van 
más allá. Por ejemplo, en octubre de 2023 partici-
pé en la International Astronomical Union, que está 
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actúa como puente entre todas las partes interesa-
das para proteger los cielos oscuros y quietos.

Por su parte, ALMA cuenta con un equipo de “spec-
trum management” que coordina todos los asun-
tos relacionados con la utilización y protección del 
espectro, en colaboración con entidades locales 
como el Parque Astronómico de Atacama, y orga-
nismos internacionales como la National Radio Dy-
namic Zones (NRAO), el Committee on Radio Astro-
nomy Frequencies (CRAF) of the European Science 
Foundation y el observatorio Square Kilometer 
Array (SKAO).

Finalmente, Giorgio Siringo indica que el único plan 
real es poder coexistir entre todos los organismos 
para poder seguir realizando cada uno su gestión, 
pero que la tarea necesita un trabajo enorme de 
coordinación y cooperación. “La coordinación sig-
nifica encontrar una herramienta que te permita 
transferir la información. Por ejemplo, estamos de-
sarrollando un espectro electromagnético que nos 
serviría a todos y donde nos tendríamos que poner 
de acuerdo para utilizar”, finaliza.

trabajando para enfrentar este problema. Y también 
se habló de la basura espacial”, comenta Giorgio Si-
ringo.

Junto a los miles de satélites existentes, hay mu-
chos trozos de antiguos satélites, que se están mo-
viendo en el espacio sin control. “Eso aumenta la 
probabilidad de una colisión. Y si alguno de esos 
satélites choca con un trozo de basura puede pro-
vocar una cadena de eventos que causaría un efec-
to exponencial dramático”, añade.

EsfuErzos En Conjunto

Cabe señalar que la International Astronomical 
Union (IAU) ha establecido un Centro para la Pro-
tección del Cielo Oscuro y Tranquilo contra la Inter-
ferencia de las Constelaciones de Satélites (CPS). 
La misión es coordinar esfuerzos y unificar voces en 
la comunidad astronómica global con respecto a la 
protección del cielo de la interferencia de constela-
ciones satelitales.

El CPS reúne a astrónomos, operadores de satélites, 
responsables políticos y la comunidad en general, y 
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Alba Moreno, la influencer y 
divulgadora científica que adora 

la física y los agujeros negros
alba morEno (22) Es una EstudiantE dE física En España. En poco 

más dE trEs años ha acumulado más dE 1 millón dE sEguidorEs En 
Instagram, haciEndo divulgación ciEntífica En tEmas rElacionados 

con la física. pEro El camino no ha sido fácil. El machismo, los hatE 
E incluso algunos profEsorEs, lE han puEsto barrEras y pErjuicios 

para podEr rEalizar con tranquilidad su trabajo.
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L
a estudiante, en su cuenta, explica concep-
tos en forma simple, atractiva y sin perder 
su identidad. Tiene una amplia comunidad 
de seguidores y ha hecho que la física esté 
al alcance de todos. Sabe que no tiene to-

das las respuestas y se frustra al tener claro que no 
podrá conocer todas las interrogantes que hay en 
el universo. Ya está en tercer año de física, en una 
entidad a distancia en su natal Sevilla.

Alaba Moreno inspira a muchas personas. De he-
cho, hace muy poco hizo una colaboración con 
Vogue España, haciéndose un nombre tanto den-
tro como fuera de la física. “Estoy agobiada, pero 
bien. Sigo estudiando y hago un montón de otras 
cosas. Estoy en tercero de universidad y creo que 
todo puede ser mejor a lo que estoy viviendo. Todo 
lo que estoy haciendo me encanta y me tiene súper 
ilusionada”, indica a Let’s get physical.

Dice que su relación con la física fue casi innata. 
Desde muy pequeña, cinco o seis años, miraba el 
cielo todas las noches antes de dormir, y observaba 
la luna y las estrellas; e intentaba comprender di-
versas curiosidades. “Lo primero que descubrí que 
el estudio de los astros se llamaba astronomía y as-
trofísica. Empecé a leer libros adaptados para niños 
sobre física. Y un profesor me mostró revistas de 
astronomía y además me mostró el planeta Satur-
no desde un telescopio. Eso fue muy lindo”, agrega.

luCHas dE GénEro

Alba Moreno dice que han sido muy pocos los pro-
fesores que la apoyaron en su búsqueda de res-
puestas sobre física. Pero que nunca tuvo dudas 
de que era eso a los que se quería dedicar. Sobre 

su actual momento en la universidad, la influencer 
dice estar encantada, pero que hay ramos, como 
electromagnetismo por ejemplo, que no le gustan 
tanto.

De igual forma, menciona, sentirse mal por el tema 
de la discriminación. “Cuando me di cuenta de que 
no habían referentes femeninos, ya que en los libros 
no se mencionan, me empecé a agobiar. Después, 
cuando vi que todos mis profesores de ciencias 
eran hombres y no había ninguna mujer científica, 
dude en seguir estudiando física. Entonces, hice 
como mi trabajo de investigación y descubrí que 
había muchísimas mujeres científicas, pero que la 
historia las dejó pasar”, indica.

Alba Moreno dice que comenzó a ser divulgadora 
de forma improvisada. Dice que estaba de vacacio-
nes con amigos y siempre quería hablar de física, 
pero su entorno no coincidía con ella en las temáti-
cas. “Yo deseaba hacer amigos y amigas para sim-
plemente poder hablar de física. Y sentarme con 
ellos, y compartir libros y curiosidades. Y pensé que 
si paso todo el día en Instagram o en TikTok, por 
qué no aprovechar y hacer un vídeo para crear esa 
mini comunidad. Y de repente un video se viral y así 
comenzó todo”, cuenta.

Finalmente, dentro de sus temáticas favoritas es-
tán los agujeros negros y la radiación de Hawking 
que emiten estos. “Eso me deja loca y leo muchí-
simo sobre aquello. Y cuando termine de estudiar 
me gustaría hacer un doctorado y dedicarme a la 
investigación de física teórica y de agujeros negros. 
Esa es mi meta. Quiero adquirir los conocimientos 
necesarios para desarrollar y justificar mis ideas”, 
anhela.



Con apoyo de 
SQM inauguran 
primer Centro 
de Rescate de 
Aves Marinas 
en Tarapacá

cErca dE 100 pErsonas, incluidas autoridadEs rEgionalEs, 
rEprEsEntantEs dE organizacionEs socialEs dE comunidadEs dEl bordE 
costEro, participaron dE la cErEmonia dE inauguración dEl cEntro dE 
rEscatE dE avEs marinas, infraEstructura dE 75m2 quE sE dEdicará a la 
consErvación E invEstigación dE la avifauna local y quE Está ubicada 

al intErior dEl tErminal marítimo patachE.

medioambiente como algo relevante para su desa-
rrollo, es por esto que hoy estamos demostrando 
que podemos trabajar en conjunto y sacar adelan-
te iniciativas que son la base y el fundamento de 
nuestra estrategia de sostenibilidad como área de 
Nitratos Yodo”.

El Centro de Rescate de Aves Marinas estará estra-
tégicamente ubicado para apoyar a la avifauna lo-
cal y su diseño considera un modelo sustentable y 
amigable con el entorno debido a que en su cons-
trucción consideró la reutilización de estructuras 
recicladas y el uso de energía renovables no con-
vencionales, garantizando un impacto positivo en la 
zona que está emplazado.

El seremi de Minería de la zona, Wladimir Astudillo, 
sostuvo: “Este es un hecho tremendamente positi-
vo para la región, como Gobierno tenemos un com-
promiso con el medioambiente, con las comunida-
des y con la flora y fauna. Por lo tanto, creemos que 
es un deber ético y moral el velar por la preserva-
ción de las especies con especial atención en las 
especies protegidas, como es el caso de la Golon-
drina de Mar Negra”.

Este proyecto innovador, desarrollado colaborati-
vamente entre Compañía Minera Cordillera, SQM y 
Fundación Wayanay, es un hito en la protección del 
ecosistema regional al ser el primer Centro empla-
zado en el borde costero de Tarapacá, que ayuda a 
promover la protección de la biodiversidad de las 
aves marinas, el desarrollo sostenible y la educa-
ción ambiental, además de la conservación del pa-
trimonio natural de la región.

“Es un gran hito para nosotros como compañía el 
inaugurar este espacio que es significativo para 
nuestra operación, los compromisos ambientales y 
el relacionamiento comunitario. Es un lugar que nos 
permitirá colaborar en el cuidado de las aves de la 
zona, haciéndonos cargo de algunas situaciones 
de las aves que podamos recoger, con rigurosidad 
para la protección del medioambiente”, señala Pa-
blo Pisani, gerente de Asuntos Corporativos Nitra-
tos Yodo de SQM.

Y bajo ese mismo contexto, agrega: “Las comuni-
dades de este territorio, con quienes hemos dialo-
gado por años y mantenemos programas de traba-
jo y valor social compartido, ven la protección del 



tal que se produzca una interacción entre la fun-
dación, el territorio y sus habitantes para generar 
conocimiento de las diferentes especies de aves 
marinas que se encuentran presentes en el sector y 
también poder realizar actividades de marcaje, me-
dición y control estadístico”.

La jornada inaugural contó con la participación de 
vecinos del borde costero, quienes destacaron el 
compromiso del sector privado con la protección 
del medioambiente y las aves que se ven afecta-
das, prinalmente durante su proceso de migración.

Luis Cortés, presidente de la Junta de Vecinos de 
caleta Chanavayita, agregó que “aquí tenemos una 
biodiversidad que es autóctona de nuestro sector y 
esta inauguración nos permitirá, quizás, ampliar el 
día de mañana este centro y velar por el cuidado de 
otras especies y animales de la zona”.

Para su primera etapa de implementación el centro 
ya cuenta con la resolución que permite su funcio-
namiento y un equipo de profesionales que desde 
esta semana iniciaron el trabajo de protección y 
cuidado de las aves del borde costero.

rEsCatE y libEraCión dE avEs marinas

El Centro de Rescate se destinará además para ac-
tividades de investigación, reservando la mitad del 
espacio para la conservación de especies en peli-
gro de extinción, con espacios dedicados a la re-
cuperación, áreas administrativas, reuniones y ca-
pacitación, así como una terraza para actividades 
educativas y formativas.

Matthias Mohr, gerente general de Compañía Mine-
ra Cordillera destacó: “Quiero expresar mi más sin-
cero agradecimiento a todos los que han hecho po-
sible este logro como empresa Compañía Minera, 
estamos comprometidos a seguir siendo líderes en 
prácticas de conservación ambiental y responsabi-
lidad social corporativa, y quiero destacar que este 
centro de rescate de aves es solo el primer paso 
en nuestra misión de proteger y preservar la vida 
silvestre para las generaciones futuras de nuestra 
región”.

A su vez, directivos de Fundación Wayanay enfati-
zaron: “El objetivo principal de la creación de este 
centro es el rescate y liberación de especies, jun-
to con ser una plataforma y una instancia de inte-
gración de la comunidad y la industria de manera 
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